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1998年2月16日，在经历了前一年
的“双降”之后，天津泰达足球俱乐部
成立了。当队长高飞在成立大会上举
起俱乐部大旗的时候，他肯定记得时
任天津市足球管理中心主任刘作云的
那番话，“让泰达接手对于天津足球起
到了很好的推动作用，在资金上是比
较充足的，以后就不存在工资拖欠的
问题了。”
从那一天起，几乎所有天津人都

认为，天津足球从此要翻身了。因为，
当时泰达开发区效益蒸蒸日上，那个
时候泰达员工的收入，要高出天津市
区上班族几倍。泰达，当时甚至被认为
和浦东开发区在改革路上并驾齐驱。
天津人的“念旧”是出了名的，当时泰
达尽管高楼林立，居住条件绝佳，但一
到晚上的时候，所有楼的灯都熄灭了。
大部分在泰达上班的人员，宁可乘坐
大巴返回市区，也绝不在那里买房居
住。如何解决这个问题？只能让天津人
到泰达那里看看了。
2004年4月，泰达足球场揭开了神

秘的面纱，到场的所有人都露出了不
可思议的表情。和破旧的民园体育场
相比，这里更现代更大气上档次。那是
很多人第一次来到泰达，宽敞的道路

以及周边绿化设施，都给他们留下了
深刻印象。对于泰达来说，再也没有比
这更好的宣传方式了。

时间来到了2021年。指缝中溜走
的不只是时间，还有心里那无尽的感
慨。当天津市区的变化有着翻天覆地
之感，泰达似乎被定格在了2004年，楼
还是那些楼，就连以往感觉宽敞的道
路，似乎也在车辆的拥堵下变得有些
狭窄。

以泰达集团的经济体量，支撑一
支中超球队似乎不在话下，但俱乐部
母公司泰达控股的情况，一点都不让
人感到乐观。泰达球员一度对球队的
未来并不感到担心，甚至有人说：“泰
达控股每天要还一个亿元的负债，我
们才用几个钱？”但最终还是让他们
失望了，泰达控股最终还是决定甩掉
球队这个沉重的包袱。
对于天津足球来说，这险些成为

毁灭性的打击。因为深层原因是，如果
连泰达控股这样体量的公司都无力支
撑的话，那么谁又敢接手呢？一支球队
一定程度上是与当地经济发展密不可
分，如果这支成立于1956年的球队就
真的这样消失了，的确让人扼腕叹息。

投资中国足球23年的泰达有功劳也有苦劳———

难了，留下鲜花还有鸡毛
津门虎活了 ，泰

达也走了……

今年以来， 津门
虎可谓经历了 “鬼门
关”，投资天津足球23
年的泰达控股已经彻
底告别历史舞台，留
给泰达最后的工作，

就是尽快解决好去年
的欠薪问题。 津门虎
虽然 “捡回了一条
命”，但如今，主力框
架已经分崩离析，球
队活得依然艰难。
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仅仅用了一个赛季，泰达就兑现
了自己的承诺，将球队带回了顶级联
赛。和后来的广州恒大相比，泰达当年
的投入是循序渐进的，每个赛季队伍
的投入都不算很大，但可以保证按时
到位。这样的稳定，让泰达逐渐有了起
色，尤其在中国足球投资环境低迷的
那些年，泰达更是成了很多球员想要
投奔的队伍之一。

2003年末代甲A，泰达最后一场
力克中远惊险保级，当时发生的故事
后来都知道了。这件事让泰达深受刺
激，由此球队逐步增加了投入，队伍的
战绩也有了起色。从2004年到2010年，
泰达的战绩一直稳定在前六名行列，
从一支保级球队逐渐上升到了争冠热
门。

从2008年算起的那三年时间里，
是泰达最有希望拿到联赛冠军的机
会，可惜阴差阳错都错过了。2010年，
泰达最终拿到了联赛亚军，只不过和
冠军鲁能的分差高达13分。好在2011
年的时候，泰达拿到了足协杯的冠军，
这也是23年中唯一捧起冠军奖杯。那
一年，泰达在亚冠的出色表现，更是被
外界盛赞。只不过，这样的风光日子很
快就没了。

从2013年开始，泰达在金元足球
的氛围中，逐渐有了力不从心的感觉，
球队的战绩也一落千丈。2015年和
2017年都是排名第13，2018年排名第
14，2020年更是第一阶段一场未胜。这
个时候，对于这支球队，泰达控股也显
得有些焦头烂额，保级成了队伍的唯

一目标。
那时的天津泰达被外界戏称为

“中超不死鸟”，不过这样的日子长了，
天津球迷的抱怨声四起，就连泰达控
股内部都开始审视球队存在的必要
性。甚至有人这样说：“每年钱没少花，
成绩还是保级队的水平，控股省吃俭
用值得吗？”最近几年，泰达一直希望
有人来接手球队，撤退的想法早已经
不是秘密了。
这23年时间里，泰达究竟花了多

少钱？恐怕连自己都不清楚。如果笼统
算账的话，就算没有一百亿元，但七八
十亿元总是有了。这么大的投入，一度
给天津足球带来了稳定的环境，但从
结果上来看，居然没有捧回一个联赛
冠军，不得不说是一笔失败的投资。

百亿投入没听见响，还背上了骂名

泰达一直
“不差钱”

跟不上金元足球时代

有人的地方就有江湖，就有数不
尽的故事和恩怨，更何况对于一支有
着23年历史的老牌球队而言，其中发
生的故事，要远比球场上更精彩。

泰达投资足球的前几年时间里，
一直在起用外教。尤其乌拉圭人内尔
松从2000年起执教了球队三个赛季，
球队成绩不温不火，但他却坐稳了帅
位。一个重要的原因是，内尔松对于球
员相当宽容，很少批评队员的表现，这
样老好人的性格让他备受争议。

2004年，泰达请来了戚务生，但
开局七轮比赛之后，一代名帅只能黯
然下课。对于这段历史，很多人有不同
的解读，有人事后说了一句经典的话，
“天津是直辖市，很有知名度，可深入
进去后才发现与原先想的不一样，想
融入到那个球队是很难的一件事。”
无奈之下，泰达随后陆续起用了

刘春明和左树声两名本土教练，并且
收到了不错的效果，球队成绩也开始
有了起色。直到2007年7月，李广益出
任了俱乐部总经理，泰达开始了轰轰
烈烈的内讧矛盾斗争，从“罢训事件”
到“树正气”，一幕又一幕的闹剧冲击
着天津球迷的视线。

李广益出任泰达俱乐部总经理一
共八年四个月时间，他也是泰达历任老
总争议最大的一位。客观来说，他的确
面临着财力逐渐吃紧的情况，在投入资
金有限的情况下，他也无力支撑。无论
如何，泰达从一支亚冠参赛球队，逐渐
下滑至保级水平，这都是不争的事实。
2012年6月，泰达俱乐部宣布新帅吉马
良斯上任。发布会上，一名激动的泰达
球迷冲入发布会大厅，并举着“李广益
滚蛋”的横幅进行抗议。泰达“三问球
迷”的公开信，更是引爆了球迷愤怒的
情绪。从那个时候起，泰达就已经失去
了很多天津球迷的支持。
权健正式进入足球圈后，泰达的

日子更加难过了，因为在天津这座城
市，没人喜欢一个不求进取的球队。泰
达投资足球23年时间，有功劳也有苦
劳，但所带来的争议却不小。泰达当初
接手天津足球的初衷是为天津球迷带
来快乐，泰达做到了吗？

据知情人透露，经过协商，原津门
虎球员艾哈迈多夫、刘洋、郭皓、郑凯
木转会沧州雄狮，让人员本不富裕的
球队“雪上加霜”，纵观近十年，从这支
球队流失的国脚级球员数不胜数，归
根结底都是一个原因———钱。

如果评价泰达23年时间里，为中
国足球做出什么贡献的话，那么无疑
是有难度的。巅峰时期，泰达曾经为国
足贡献了七名国脚，国字号球员更是
举不胜举。但客观来说，能够在国足站
稳脚跟的人并不多，成为核心的更是
少之又少。泰达在大部分时间里都不
具备顶级球队的水准，球员的能力也
是可想而知的。
在中国足球的历史长河中，泰达

是相当特殊的，这支球队有着23年的
悠久历史，但在足球这个领域，却像一
个门外汉一样，似乎始终没有找到解
决的办法。在球队管理、人员任命和
考核、内外援实力的评估等诸多方
面，泰达都暴露了明显的弱点。尽管

在保级方面，泰达和上级部门有着很
强的纠错能力，但在其他方面却不具
备这样的能力。
盘点泰达23年的历史，金元足球

或许是打倒这家俱乐部的重要原因。
如果没有金元足球的涌入，泰达也许
过得非常滋润，投资也不会有力不从
心之感。换句话说，泰达和上级部门在
中国足球这个领域已经跟不上这个时
代了，当金元足球来袭之后，他们能做
的就是苦苦支撑，缺乏对于未来目标
的规划和努力。

泰达最终选择退出，从理智的角
度出发，对他们可以理解。不过从实
际效果来看，这样的做法是不负责任
的。包括泰达俱乐部花费巨资重新培
养起来的青训体系将毁于一旦，就连
天津市的青训工作，也承受着巨大的
压力。一个直辖市，没有一个有能力接
手职业队的企业，令人唏嘘。泰达退出
的时候，带来的重创要远远比1998年
接手天津足球的时候更为惨烈。

从树正气
到三问球迷
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